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18 марта в информационном агентстве ТАСС 
состоялась пресс-конференция, посвященная под-
ведению итогов участия кандидата от КПРФ в пре-
зидентских выборах 2024 года. О ходе предвы-
борной гонки, организации наблюдения за ходом 
голосования и его итогах для партии рассказа-
ли кандидат в президенты РФ Николай Харитонов, 
Председатель Центрального Комитета КПРФ Генна-
дий Зюганов, первый заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Юрий Афонин, заместитель Председате-
ля ЦК КПРФ Дмитрий Новиков.

Открывая пресс-конференцию, Геннадий Зюга-
нов поздравил всех граждан России с тем, что эти 
выборы состоялись.

- Эти выборы впервые проводились в стране в 
условиях жестокой войны, которая объявлена Рус-
скому миру, в условиях, когда наложили 18000 
санкций, в условиях, когда восемь регионов стра-
ны подвергались обстрелам натовцев и американ-
цев, которые развязали дикую войну на братской 
Украине, - заявил Геннадий Зюганов. - В этой свя-
зи исключительно важно было объединиться, отмо-
билизовать все лучшие силы и представить тот путь, 
который позволяет мирно и демократично прове-
сти выборы, сплотив наше общество. Мы должны 
с вами все вместе поздравить и Владимира Пути-
на, который получил массовую поддержку на этих 
выборах, что для Верховного главнокомандующе-
го имеет принципиальное значение, потому что он 
должен вести солдат и офицеров, ставить задачи пе-
ред воюющей страной. Выполнять свое Послание 
президент сможет, только максимально сплотив об-
щество. Нужно отмобилизовать все ресурсы, осво-
ить новейшие технологии, прекрасно понимая, что 
без этой победы у страны, у каждого из нас не бу-
дет будущего.

Особо хочу поблагодарить Николая Михайло-
вича Харитонова - человека, который возглавил 
наш список, пошел на эти выборы по решению 
съезда. Его поддержали 56 организаций народно-
патриотического союза, и он представил нашу уни-
кальную программу вывода страны из кризиса. Эта 
программа реальная, единственная, по сути дела, 

и она была представлена всей стране. Еще раз хо-
чу подчеркнуть, что эта программа абсолютно кон-
структивная, спасительная и она будет реализова-
на в любом случае. Те семена, те всходы, которые 
прорастут, помогут каждому из нас справиться с 

вызовами и большими трудностями. Хочу поблаго-
дарить актив нашей партийной организации, всех, 
кто работал на просторах России. Мы с вами про-
вели за это время огромную работу. Мы участво-
вали в дебатах: 3200 наших представителей уча-
ствовали во всех дебатах. Впервые нет ни одного 
субъекта России, где бы мы не представили нашу 
программу. Николай Михайлович вместе с Юрием 
Вячеславовичем Афониным объехали всю страну. 
На их встречах присутствовали представители бо-
лее 70 субъектов Российской Федерации - наши ак-
тивисты, ученые, специалисты. Это тоже принципи-
ально важно. Мы направили на контроль за этими 
выборами 120000 наших наблюдателей, которые 

боролись за то, чтобы выборы прошли полноценно, 
честно и достойно.

Мы провели более сотни встреч, на которых все 
залы были переполнены. Эти встречи показали, что 
у партии и нашего патриотического союза огромная 
поддержка. Но хочу особо еще раз подчеркнуть: кто 
бы сейчас ни бил в литавры, Путина можно не толь-
ко поздравить, но и посочувствовать, потому что он 
взял на себя огромный груз обязательств. В том чис-
ле и мы должны ему высказать наши конкретные 
наказы. Сегодня Николай Михайлович Харитонов 
встретится с президентом, обсудит эти вопросы.

- В ходе подготовки нашей программы мы раз-
работали реальный пакет законов, который надо 
принять для ее реализации, - отметил Геннадий Зю-
ганов. - В том числе речь идет о разработанном на-
шей партией бюджете развития, который реализу-
ет наказы наших избирателей, принятие этих зако-
нов позволит обеспечить консолидацию общества.

Выборы показали, что поддержка у нашей про-
граммы есть. Для ее реализации требуется моби-
лизовать ресурсы, освоить технологии и подгото-
вить новые кадры. Однако «Единая Россия» отказа-
лась принять наш бюджет развития. Тем не менее 
многие наши предложения можно найти в Посла-
нии, с которым выступил президент, и где были на-
званы дополнительные финансовые ресурсы, кото-
рые планируется потратить на выполнение задач 
Послания.

Нельзя не видеть, что за два года войны рос-
сийская олигархия вытащила из страны почти 300 
млрд долларов. Этих ресурсов хватило бы и на то, 
чтобы восстановить те регионы, которые вернулись 
в Россию, и на то, чтобы обеспечить «детей войны» 
и многодетные семьи. По каждому из этих вопро-
сов мы разработали проекты законов, которые обе-
спечили бы их реализацию. Еще в 2012 году нам 
удалось провести закон о стратегическом плани-
ровании. Президент поддерживал, подписывал, но 
правительство отказалось принять подза-
конные акты, которые позволили бы орга-
низовать эту работу. стр.2

В Кремле состоялась Встреча Владимира Путина с 
Кандидатами, баллотироВаВшимися на Выборах 

Президента российсКой Федерации.

Председатель Комитета Государственной Думы по аграрным 
вопросам, заместитель Председателя ЦК КПРФ, академик РАН 

В.И.Кашин принял участие и выступил на панельной сессии 
«Рыбохозяйственный комплекс России: вчера, сегодня, завтра», 

состоявшейся в рамках выставки-форума «Россия» - 
День рыбной промышленности на ВДНХ.

В.Путин: Уважаемые 
коллеги, добрый день!

Предложил провести эту 
встречу, потому что мы вме-
сте с вами прошли каждый 
свой путь в ходе этой изби-
рательной кампании.

Но знаю и всегда исхо-
жу из того, что у каждого че-
ловека, тем более у предста-
вителя парламентских фрак-
ций, свой взгляд на то, что и 
как мы должны делать для 
того, чтобы добиваться об-
щих целей национального 
развития. Цели-то у нас об-
щие - это точно, совершен-
но очевидная вещь. Я это 
знаю по достаточно долго-
му и плотному общению и с 
вашими партиями, и с вами 
лично.

В этой связи что хотел 
бы обсудить. Вы в ходе изби-
рательной кампании встре-
чались с большим количе-
ством людей, ваших изби-
рателей. Мы в то же самое 
время понимаем, и считаю, 
что электоральная база каж-
дой партии, на самом деле, 
не изменилась. Есть своео-
бразие текущего момента, и 
это отражается, отразилось 
на выборах Президента как 
главы государства и Верхов-
ного Главнокомандующе-
го. Но электоральная база 
примерно как была, на мой 
взгляд, так и сохраняется.

А значит, нам нужно про-
должать активную совмест-
ную работу в парламенте 
страны, совместную работу 
по продвижению тех идей, 
реализация которых позво-
лит нам приблизиться к ре-
шению стоящих перед стра-
ной задач.

Вы встречались с боль-
шим количеством людей, 
слышали людей. Они вам го-
ворили, чего они ждут от вла-
сти. И не важно сейчас, ка-
кого уровня эта власть, не 
важно, какая партия, ка-
кие идеи продвигает, - важ-
но, чтобы мы добивались тех 
целей, которые перед собой 
ставим.

Есть вещи и такие, ко-
торые нами понимаются 
единообразно. Это безо-
пасность Российского госу-
дарства, это вопросы, свя-
занные с внешним кон-
туром, с необходимостью 
добиваться суверенитета 
и в сфере обороноспособ-
ности, и в сфере техноло-
гий, и в сфере финансово-
кредитной политики и так да-
лее. То есть мы с вами обо 
всем об этом много раз го-
ворили, и знаю, что и совпа-
дения у нас здесь тоже есть.

Но мне бы, конечно, хо-
телось послушать, что вам 
говорили люди, на что они 
настраивали вас, для того 
чтобы эту обратную связь 
использовать для совмест-
ной работы и достижения 
общих целей. Собственно го-
воря, это все, здесь никаких 
сверхзадач нет.

Хотел бы всех поблаго-
дарить за то, что избира-
тельная кампания шла ци-
вилизованно, в полном со-
ответствии с российским 
законом. Надеюсь, такой 
конструктивный подход - 
уже на площадке парламен-
та, на площадке взаимодей-
ствия в Совете Федерации, 
где работают представители 

регионов России, - нам 
удастся сохранить и в буду-
щем для достижения тех са-
мых целей развития, о кото-
рых уже сказал.

Пожалуйста, прошу.
Н.Харитонов: Во-

первых, Владимир Влади-
мирович, позвольте Вас 
поздравить.

В.Путин: Спасибо.
Н.Харитонов: Победу 

признаем.
Мы прекрасно понима-

ем, уже говорил, что не лав-
ровый венок от избирате-
лей сегодня на шею надели, 
а подтвердили еще раз гро-
мадную нагрузку, громад-
ную ответственность. Мы это 
прекрасно понимаем.

Понимаем, в какое вре-
мя проходили выборы. По-
нимаем, как много челове-
ческих взглядов, жизней, 
настроений именно в Вас 
устремлено, потому что мно-
го лет Вы являетесь руково-
дителем, и сделано нема-
ло. Помню выборы 2004 го-
да - ровно 20 лет спустя мне 
пришлось участвовать еще 
раз. Конечно, громадное 
продвижение.

Наверное, неслучайно 
сегодня практически все 
здравое мировое сооб-
щество прекрасно пони-
мает, что во главе России 
сегодня - надежный чело-
век. Человек, которому до-
веряет большинство в Рос-
сии. И очередные выборы 
это подтвердили.

Мы, компартия Рос-
сийской Федерации, я, как 
кандидат от компартии Рос-
сийской Федерации, пре-
красно понимали и делали 
все, чтобы в этой ситуации 
была мощнейшая консоли-
дация народа.

9 января в Центризбир-
коме мне вручили удосто-
верение кандидата в Пре-
зиденты, 15 января мы уже 
были в Хабаровске. Практи-
чески два с половиной ме-
сяца встречались с [предста-
вителями] отраслей всего на-
родного хозяйства России 
начиная от села. Первый 
фермер была в Хабаровском 
крае. Кстати говоря, когда 
мы пришли, - мы там целый 
день были, - я удивился: с 
Украины. Я говорю: «Чего вы 
так далеко уехали?» - «А нам 
здесь нравится, может быть, 
мы и останемся». Я говорю: 
«А почему «может быть»? На-
чать с квартиры». Потом ве-
чером встречались с Дегтя-
ревым, все обговорили: с 
удовольствием поддержим.

Единственное, сразу 
прозвучало то, о чем мы го-
ворим, я принес несколько 
проектов. Она говорит: «Ни-
колай Михайлович, за 29 ру-
блей у нас покупают литр мо-
лока, базисная жирность - 
3,6-3,8 [процента] в зимнее 
время, а продают на рынке 
с базисной жирностью 2,0-
2,2 [процента] за 100-120 
рублей. Надо что-то делать. 
Мы не можем работать себе 
в ущерб». Коллектив боль-
шой, тем более она женщи-
на, вокруг походили, посмо-
трели - молодцы они. Неда-
леко от Хабаровска.

Потом встречались в ме-
дуниверситете и со студен-
тами инженерного факуль-
тета. Сразу девушка встает: 

«Николай Михайлович, сти-
пендия - 1700 [рублей]». Я 
говорю: «Я учился, было 33 
рубля 50 копеек. За спорт 
еще 40 рублей получал та-
лонами. Еще ребятам помо-
гал, кормил».

В.Путин: У меня была 
40, повышенная стипендия 
была 40.

Н.Харитонов: Это у кого 
повышенная - за 40. У ме-
ня была 33 рубля, я был ста-
ростой группы: 33 рубля 50 
копеек - по тем деньгам. По 
сравнению с сегодняшними 
деньгами - маловато.

Разговор дальше по-
шел, я говорю: «Поднимите 
руку, - в Хабаровском крае, 
как раз в университете же-
лезнодорожного транспорта 
[Дальневосточном государ-
ственном университете пу-
тей сообщения], - кто пое-
дет [туда], откуда приехали?» 
Процентов 30. Я говорю: «А 
почему так?» - «Надо, что-
бы было и рабочее место, и 
зарплата была. А вдруг я же-
нюсь, вдруг я замуж выйду 
- квартира [нужна]». Там, в 
Хабаровске, я произнес: «По 
крайней мере, первые 20 
лет молодой паре беспро-
центную ссуду на квартиру. 
Первую квартиру в течение 
20 лет молодой паре, что-
бы беспроцентная ссуда по 
ипотеке была». Посмотреть, 
поглядеть, посчитать.

А дальше больше: мы из 
Хабаровска двигались до 
Санкт-Петербурга. Послед-
ний заезд у нас был в Ста-
линград, в Ленинград. Жи-
лищный вопрос звучит. Тог-
да, когда бюджетный кредит 
на две трети Вы озвучили, - 
11 триллионов сегодня за-
долженность у народа по 
квартирной ипотеке. Но тог-
да вслух я сказал: «А поче-
му бы нам не просить, по-
чему бы нам не порешать 
- две трети хотя бы до 35 
лет?» Посмотреть - один ре-
бенок, два ребенка? Может 
быть, посмотреть, сколько 
из 11 триллионов попадет 
молодых людей в две три? 
До 35 лет хотя бы чуть-чуть 
поддержать.

Поэтому на сегодняш-
ний день платное образо-
вание, хотя сегодня вроде 
о квотах [говорим], мы и в 
Думе постоянно говорим, - 
все это решается, но мало-
вато, тем более если в сель-
ской местности, то платно 
обучаться сложно. Остается 
один путь - на севера, хотя и 
на северах тоже нужны лю-
ди: специалисты и так далее.

Поэтому по стране за 
два с половиной месяца и 
Вы передвигаетесь, и мы 
все передвигаемся. И я, 
как председатель Комитета 
[Государственной Думы] по 
развитию Дальнего Восто-
ка и Арктики, знаю все. Вы-
ездной комитет в июле на 
Чукотке проводил, и был в 
той теплице, где уже сделали 
100 тонн огурцов.

В Эгвекиноте строит-
ся школа. Пример: Ивано-
вы - брат и сестра. В Санкт-
Петербурге грузят сваи на 
железнодорожное полотно 
до Владивостока, из Влади-
востока надо мо-
рем привезти в Эг-
векинот. Это под-
виг, безусловно.

17 марта завершились трехднев-
ные выборы президента россии. 
ЦиК зафиКсировал реКордную 
явКу - 74,44%. после обработКи 

100% протоКолов оКончательные 
итоги выглядят таК:

РОССИЯ
 Владимир Путин - 87,28%
 николай харитонов - 4,31%
 Владислав даванков - 3,85%
 леонид слуцкий - 3,20%

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
  Владимир Путин - 86,51%
  николай харитонов - 5,09%
  Владислав даванков - 4,21%
  леонид слуцкий - 3,03%

стр.2

ВЛАдИМИР КАшИн ВыстуПил 
на Панельной сессии 

«рыбохозяйстВенный КомПлеКс 
россии: Вчера, сегодня, заВтра»

В мероприятии также приня-
ли участие руководитель Федераль-
ного агентства по рыболовству 
И.В. Шестаков, статс-секретарь-
заместитель Министра промышлен-
ности и торговли В.Л. Евтухов, се-
наторы Российской Федерации, гу-
бернаторы приморских регионов, 
представители науки, эксперты, 
представители бизнес-сообщества.

В своем выступлении В.И. Ка-
шин отметил успехи отрасли за по-
следние годы, а также определил 

основные направления дальней-
шего развития, в их числе - разви-
тие отечественной аквакультуры, 
импортозамещение кормов и по-
садочного материала, освоение но-
вых районов промысла.

Отдельно Владимир Иванович 
подчеркнул важность популяриза-
ции потребления рыбопродуктов 
населением, цель - довести уро-
вень потребления до обоснованной 
Минздравом России нормы в 28 
кг/год на человека. п

АЛЕКСАНДР НАУМОВ: 
НАШ ГЛАВНый ПРИОРИТЕТ -
ИНТЕРЕСы ЖИТЕЛЕй ПОДМОСКОВьЯ
ЗНАЕТЕ, КАКИМ ОН ПАРНЕМ быЛ! 
ЮРИй ГАГАРИН - ПОЛЕТ В ВЕЧНОСТь 4
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выборы-2024

Голосование на вы-
борах президента рос-
сии завершилось. вы-
боры состоялись. по 
данным ЦиК россии 
на 18 марта, действую-
щий президент влади-
мир путин набрал ре-
Кордные 87,3% Голосов 
избирателей. Кандидат 
от КпрФ ниКолай хари-
тонов вышел на второе 
место, получив 4,3%.

Избирательная кампания по 
выборам главы российского госу-
дарства впервые в современной 
истории страны проходила на фо-
не агрессивной войны, развязан-
ной против нас коллективным Запа-
дом. сШа и Европа заблаговремен-
но позаботились о дискредитации 
избирательного процесса с целью 
делигитимизации его результатов. 
Искусственно нагнеталась между-
народная напряженность. русофоб-
ская риторика достигла масштабов, 
невиданных со времен окончания 
второй мировой войны.

в преддверии голосования ру-
ководители ряда западных госу-
дарств запустили кампанию по за-
пугиванию народа россии. Прези-
дент Франции макрон сделал ряд 
резонансных заявлений о готовно-
сти отправить французские войска 
на Украину. глава Латвии ринкевич 
вообще договорился до того, что 
«россия должна быть разрушена».

в целях раскола общественно-
го мнения и раскачивания внутри-
политической ситуации зарубеж-
ными центрами делалась ставка 
на участие в выборах надеждина. 
Эта попытка иностранного вмеша-
тельства в российские выборы бы-
ла своевременно пресечена. ситу-
ация с подписями умерших людей 
в пользу этой кандидатуры сама по 
себя говорит о реальном уровне 
поддержки в обществе либераль-
ных реваншистов.

в преддверии начала голосова-
ния преступный киевский режим 
по указанию своих западных кура-
торов активизировал удары артил-
лерией, ракетами и беспилотника-
ми по гражданским объектам на 
территории россии. атака дрона на 
нефтезавод в нижегородской обла-
сти ранним утром 12 марта выве-
ла из строя часть производственных 
мощностей. с 13 по 14 марта мас-
сированным ударам подверглись 
населенные пункты Белгородской 
области. очень неспокойно было на 
протяжении первых двух дней голо-
сования. на третий день, 17 мар-
та, последовали новые атаки с ис-
пользованием беспилотников - по 
Подмосковью, Белгородской, ка-
лужской, орловской, ростовской, 
ярославской, курской областям, 
краснодарскому краю.

волеизъявлению граждан рос-
сии предшествовала рассчитанная 
на громкий медийный эффект во-
йсковая операция всУ по проры-
ву на территорию приграничных 
субъектов рФ. Получив по зубам от 
армии и пограничников, недоби-
тые диверсанты вынуждены были 
убраться восвояси, бросив на на-
шей земле свою технику и тела со-
тен своих сообщников.

с подачи отъехавших из рос-
сии либеральных оппозиционеров, 
находящихся под контролем ино-
странных спецслужб, на протяже-
нии всех трех дней голосования не-
однократно предпринимались по-
пытки поджогов избирательных 
участков и порчи бюллетеней. Ис-
полнителями этих преступных ак-
ций выступали лица, попавшие в 
сети сБУ на фоне сложной жизнен-
ной ситуации или имеющие когни-
тивные расстройства.

действия Запада, направлен-
ные на срыв волеизъявления и 
уменьшение явки, не достигли по-
ставленных целей. напротив, они 
возымели прямо противоположный 

эффект. абсолютное большинство 
россиян осудило иностранные по-
пытки повлиять на их выбор и при-
шло на избирательные участки, не-
смотря на угрозы и запугивания. 
работе избирательных комиссий не 
помешали и организованные извне 
DDoS-атаки. Правоохранительные 
органы в целом успешно справи-
лись с задачей по обеспечению без-
опасного волеизъявления граждан.

выборы характеризовались 
очень высокой явкой. «Это связано 
с драматизмом тех событий, через 
которые проходит страна, связано 
с сегодняшней ситуацией, связано 
с тем, что мы вынуждены в прямом 
смысле слова с оружием в руках за-
щищать интересы наших граждан, 
наших людей, создавать будущее 
для полноценного, суверенного, 
безопасного развития российской 
Федерации, нашей родины», - за-
явил владимир Путин 18 марта на 
пресс-конференции по итогам про-
шедших выборов.

результаты голосования оказа-
лись вполне предсказуемыми. они 
однозначно говорят о стремлении 
подавляющего числа наших сооте-
чественников в приоритетном по-
рядке решить задачи по укрепле-
нию обороноспособности и без-
опасности страны, успешному 
завершению специальной военной 
операции. в этом оказались едины 
все политические силы, принявшие 
участие в борьбе за пост президен-
та россии.

нагнетаемая Западом эскала-
ция обстановки на международ-
ной арене, растущая непредсказуе-
мость в поведении геополитических 
оппонентов, регулярно повышаю-
щих ставки в конфронтационной 
игре с россией не остались без вни-
мания наших сограждан. свое от-
ношение к этому они выразили 
при помощи бюллетеня. неудиви-
тельно, что в таких условиях влади-
мир Путин как верховный главно-
командующий смог получить огром-
ный кредит доверия со стороны 
избирателей.

но не следует сбрасывать со 
счетов и голоса, отданные нико-
лаю Харитонову. кандидат от ком-
мунистов, левых сил и прежде все-
го кПрФ во главе с геннадием Зю-
гановым сделали все что могли в 
узких рамках текущей политико-
исторической ситуации. Избира-
телям была представлена развер-
нутая программа всестороннего 
обновления страны. Партия исполь-
зовала предвыборную кампанию 
как площадку для широкого диалога 
о будущем россии. И ей многое уда-
лось сделать.

несмотря на то, что выборы 
не изобиловали жаркими дебата-
ми, именно инициативы и подходы 
кПрФ вызвали по-настоящему жи-
вой интерес. Партия, по сути, пред-
ложила обществу конкретный ме-
ханизм реализации национальных 
целей развития, озвученных прези-
дентом в его послании. Более того, 
она пошла значительно дальше то-
го, о чем говорил владимир Путин 

в своем выступлении перед Феде-
ральным собранием 29 февраля.

Инициативы кПрФ о переходе 
к стратегическому планированию и 
социализации экономической жиз-
ни, о повышении роли государства 
в экономике и улучшении на этой 
основе материального положения 
народных масс оказались важной 
частью общественного дискурса, 
одним из ключевых элементов всех 
предвыборных дискуссий.

в противоположность кПрФ два 
других кандидата оставались в рам-
ках общей капиталистической па-
радигмы, допуская различия между 
собой в отдельных деталях. даван-
ков и слуцкий - каждый на свой лад 
- изо дня в день повторяли то, о чем 
ранее уже говорил президент. Поэ-
тому их участие в выборах не мог-
ло оказать - и не оказало - суще-
ственного влияния на содержание 
политических дискуссий. они слов-
но не до конца понимали свою роль 
и были малозаметными статиста-
ми на арене борьбы двух соперни-
чающих подходов - государственно-
монополистического и 
левоцентристского.

кПрФ проявила характерную 
для себя решительность и настойчи-
вость в продвижении и отстаивании 
своей программы. николай Харито-
нов не использовал административ-
ный ресурс и априори не мог рас-
считывать на поддержку кремля. он 
побывал во всех федеральных окру-
гах, провел огромное количество 
встреч в трудовых коллективах и с 
партийным активом.

коммунисты шли на выборы 
единой командой. они напрямую 
общались с людьми. Широко ис-
пользовали ресурсы социальных се-
тей и видеоконференций. Проводи-
ли уличные акции. кандидат и его 
доверенные лица уверенно высту-
пали и побеждали на дебатах, ши-
роко и всесторонне пропаганди-
ровали предвыборную программу 
кПрФ.

региональные и местные пар-
тийные отделения, несмотря на 
определенную раскачку, активно 
включились в агитационную кам-
панию и работу по организации на-
блюдения на избирательных участ-
ках. Партийные смИ система-
тически освещали ход выборов, 
убедительно показывая преимуще-
ства подходов кПрФ к решению ак-
туальных общественных проблем. 
наши агитационные материалы бы-
ли яркими и заметными.

Характерной особенностью из-
бирательной кампании было отсут-
ствие споров по принципиальным 
вопросам. в контексте текущей си-
туации этот факт вряд ли можно ис-
толковывать как свидетельство «не-
демократичности» выборов. на-
против, он как раз и говорит о 
значительном совпадении оценок в 
понимании ключевых целей разви-
тия россии между основными поли-
тическими силами.

все это является значимым по-
казателем уровня патриотической 
консолидации общества. важно, 

чтобы избранный президент рас-
сматривал ее не просто как некую 
данность, но как руководство к дей-
ствию - для того, чтобы оправдать 
надежды миллионов избирателей, 
отдавших свои голоса за других кан-
дидатов. надежды на то, что их нуж-
ды и чаяния будут услышаны и в 
полной мере учтены при выработке 
новой политики. такая политика уже 
буквально стучится в двери.

вновь избранному президен-
ту придется теперь непросто. Полу-
ченный им высокий результат обя-
зывает его к конкретным шагам по 
исполнению того, что заявлено в по-
слании. но успех в этом деле воз-
можен только при условии серьез-
ной корректировки подходов в сфе-
ре внутренней политики, перехода к 
иной социально-экономической мо-
дели, мобилизационной по своему 
характеру. необходимо создать эф-
фективный механизм реализации 
идей, заложенных как в послании, 
так и в программах других канди-
датов. с ними владимир Путин уже 
провел встречу, на которой обсудил 
итоги избирательной кампании.

в соответствии с конституцией 
в россии будет сформировано но-
вое правительство. оно должно бу-
дет действовать столь же профес-
сионально, как и в предыдущие го-
ды, но гораздо более решительно и 
энергично. войдут ли в состав буду-
щего кабмина представители левой 
оппозиции, покажет время. опыт 
трех последних десятилетий говорит 
не в пользу данной идеи.

власть все эти годы неизменно 
стремилась держать в своих руках 
все рычаги, не желая расставаться 
со статусом политического монопо-
листа. кстати сказать, уже 18 марта, 
на следующий день после выборов, 
владимир Путин заявил, что удо-
влетворен работой правительства и 
не намерен спешить с кадровыми 
перестановками.

впрочем, когда в 1998 году рос-
сия оказалась в состоянии глубо-
кого кризиса, подходы и компетен-
ции левоцентристских сил оказа-
лись востребованы. Подобный опыт 
нельзя исключать и в будущем - с 
учетом нынешних очень непростых 
реалий. создание правительства 
народного доверия и национальных 
интересов могло бы заложить проч-
ный фундамент для по-настоящему 
крупных успехов.

крайне важно конвертировать 
результат исторической победы в 
созидательную трансформацию по-
литической системы. необходимо 
соединить силы и дать стране но-
вый импульс для движения вперед. 
от этого во многом будет зависеть 
будущее россии, само ее существо-
вание, ее место в мире, качество 
жизни наших граждан.

сегодня россии требуется един-
ство действий. нашей стране точно 
не нужна политическая монополия. 
Ей нужна подлинная консолидация 
во имя Победы.

Дмитрий ГОРБУНОВ п

мы давно говорили: необхо-
дим отраслевой подход в разви-
тии ведущих секторов экономики - 
будь то автомобилестроение, трак-
торостроение, станкостроение, 
электроника и так далее.

И тем не менее и этот вопрос 
застрял. для того чтобы осваивать 
новейшие технологии, надо удваи-
вать и утраивать финансирование 
науки, образования - тоже пакет 
законов готов, и его надо немед-
ленно рассматривать. Его нельзя 
откладывать ни на одну секунду, ни 
на одну минуту. в целом, я считаю, 
работа, которую провели наши ко-
манды, имеет сакральный смысл: 
невозможно вытащить страну 
из тупика и кризиса, если следо-
вать и дальше по олигархическо-
капиталистическому пути разви-
тия. Президент сам на встрече на 
валдае перед журналистами ми-
ра прямо заявил, что капитализм 
зашел в тупик. все это видят и по 
поведению американцев, где вну-
три страны творится полное безоб-
разие, и по их насилию, которое 
они творят вместе с натовцами, 
объявив нам войну на Украине, 
и по Ближнему востоку, где пале-
стинцам оставили два выхода: или 
убираться с родной земли, или 
погибнуть.

все это очевидно. но для того 
чтобы выйти на новый курс, надо 
решить минимум три проблемы. 
Первое и главное: надо изменить 
курс в пользу социализма и спра-
ведливости. Последнее Послание 
президента отчасти реализует эту 
программу, предложенную нашей 

партией. второе: надо максималь-
но обуздать «пятую колонну», кото-
рая не дает стране дышать, и ко-
торая собралась во многом во-
круг даванкова и «навальнятины», 
что приведет к новым тяжелым по-
следствиям. мы должны это пре-
красно понимать. И третье: надо 
все сделать для того, чтобы оли-
гархия работала на свою стра-
ну, на подготовку кадров. Чтобы и 
их огромные ресурсы вкладыва-
лись внутри страны, в том числе и 
за счет введения прогрессивной 
шкалы налогообложения. все эти 
идеи были высказаны николаем 
михайловичем и нашей командой 
в ходе предвыборной кампании.

выступивший затем Юрий афо-
нин сказал:

- в условиях широкомасштаб-
ной войны, которую развязал 
против нас Запад, голосование 
на выборах президента, по сути, 
было голосованием в поддерж-
ку верховного главнокомандую-
щего, который руководит нашей 
национально-освободительной 
борьбой, борьбой за выживание 
нашей страны. Итоги голосования 
показали консолидацию вокруг 
верховного главнокомандующего. 
но, с другой стороны, мы совер-
шенно отчетливо понимаем, что в 
стране назрела необходимость ре-
шения целого ряда проблем. ка-
питализм на протяжении 30 лет 
после разрушения советского со-
юза показал свою недееспособ-
ность и кроме как переход к со-
циалистической модели развития, 
кроме как принятие Программы 
Победы, которую предложила ком-
мунистическая партия российской 

Федерации, николай михайлович 
Харитонов, другого решения этой 
проблемы нет. конечно, сейчас 
ключевая задача - это победа над 
неонацизмом на Украине. но и 
внутри страны есть целый ряд про-
блем, без решения которых мы 
двигаться вперед не сможем.

- Первая важнейшая пробле-
ма, которую надо решить, - это, 
конечно, остановить вымирание 
страны, - подчеркнул Юрий афо-
нин. - сейчас у нас рождаемость в 
полтора раза меньше, чем необхо-
димо для развития страны и даже 
для воспроизводства населения. 
Если такая тенденция продолжит-
ся, то каждое следующее поколе-
ние будет становиться на треть 
меньше, а к концу столетия коли-
чество рожденных уменьшится в 

пять раз. встанет и вопрос о сохра-
нении коренных народов, населя-
ющих территорию нашей страны.

вторая ключевая проблема - 
это развитие высокотехнологиче-
ской промышленности. За годы 
капитализма в россии сохрани-
лась сырьевая модель. Падение 
промышленности второго переде-
ла, наукоемких отраслей при ка-
питализме произошло в разы, и 
это не случайно. кПрФ предложи-
ла провести новую индустриализа-
цию, что созвучно предложенно-
му президентом в Послании «фор-
сированному индустриальному 
развитию».

третья ключевая задача - раз-
витие социальной сферы, обра-
зования, науки, здравоохране-
ния. За годы капитализма в разы 

уменьшилось количество больниц, 
дворцов и домов культуры, школ, 
детских садов.

все эти вопросы, связанные с 
развитием страны, нашли свое от-
ражение в программе Харитоно-
ва. И подчеркну еще раз: целый 
ряд наших предложений нашли от-
ражение в Послании президента. 
в том числе и наше предложение 
о введении прогрессивной шкалы 
налогообложения.

мы уверены, что Программу 
Победы, которую кПрФ представи-
ла на этих выборах, все равно при-
дется реализовывать. И не следует 
забывать, что в нашей стране есть 
та партия, та сила, которая может 
это сделать. Это наша команда, ко-
торая была представлена в ходе 
избирательной кампании, это наш 

актив. в ходе предвыборной кам-
пании в наших региональных от-
делениях самоотверженно рабо-
тали десятки и сотни тысяч членов 
партии, комсомольцев, руководи-
телей, представителей всех наших 
общественных организаций, кото-
рые поддержали кПрФ и Харито-
нова. один миллион сторонников 
поддержали нас на выборах, и мы 
считаем, что это большой задел.

говоря о контроле на избира-
тельных участках, следует отме-
тить, что 70 тыс. членов избира-
тельных комиссий представляли 
кПрФ. на выборах присутствова-
ли 50 тыс. наблюдателей от кПрФ 
- такого числа наблюдателей на из-
бирательных участках не было ни у 
одной из партий, кроме представи-
телей владимира владимировича 

Путина. Если вы посмотрите на 
дебаты, то на федеральной пло-
щадке николай михайлович Ха-
ритонов чаще других кандидатов 
выступал очень уверенно и аргу-
ментированно. а если посмотреть 
на выступления доверенных лиц, 
то здесь тоже лидирует кПрФ. на-
ши доверенные лица не только по 
сути, по содержанию, но и по коли-
честву эфиров в десятки раз опе-
редили представителей других по-
литических сил.

актуальность нашей програм-
мы, мы уверены, будет подтверж-
дена и в ходе кампании по выбо-
рам в региональные органы вла-
сти в сентябре 2024 года. мы 
уверены, что без социалистиче-
ского выбора наша страна не 
сможет в дальнейшем успешно 
развиваться.

выступивший затем кандидат в 
президенты рФ николай Харитонов 
поделился впечатлениями о ходе 
предвыборной кампании, в которой 
он принял участие. он убежден, что 
программа кПрФ, с которой он объ-
ехал всю страну, нашла положитель-
ный отклик у избирателей, с которы-
ми он встречался.

Завершая пресс-
конференцию, лидер коммунистов 
г.а. Зюганов высказал уверен-
ность: «главный лозунг Харитонова 
«социализм победит!» - спасителен 
для нашей страны».

в пресс-конференции так-
же приняли участие секретарь, 
член Президиума Цк кПрФ геор-
гий камнев и секретарь Цк кПрФ 
александр Ющенко.

Александр ДЬЯЧЕНКО п

Окончание. Начало на с. 1 

анадырь - 13 тысяч [человек], 
50 тысяч - сама Чукотка. Проеха-
ли мы с оленеводами везде, свои 
люди и местные хотят там рабо-
тать. даже в отдаленном от ана-
дыря селе парень хороший, 35 
лет, я ему говорю: «ты откуда?» - 
«с алтая». - «а почему ты здесь?» 
- «николай михайлович, на алтае 
зарплата 35 тысяч». я говорю: «а 
сколько ты здесь получаешь, на 
Чукотке?» - «100-110». «но, - гово-
рю, - жизнь здесь подороже». он 
говорит: «все равно чуть-чуть на-
вар есть. я из Зонального района 
[алтайского края], и еще приедет 
молодежь». Это неплохо, с одной 
стороны, неплохо.

тот вопрос, который и вы озву-
чиваете, и который постоянно на 
устах: учителям, медикам, - ино-
гда говорят «средняя по регио-
ну зарплата», - все-таки надо де-
лать одинаковую [зарплату] по 
Федерации.

В.Путин: ну да.
Н.Харитонов: врачам, меди-

цинским работникам, ФаПы и так 
далее, тем более не хватает сегод-
ня. не буду называть цифры - там 
цифры приличные, сколько меди-
ков не хватает. Подтянуть [зарпла-
ту] учителям и работникам здра-
воохранения, чтобы не ехали в 
москву, в санкт-Петербург, - там 
надо оставаться.

я в 2019 году вам уже гово-
рил на совете законодателей… 
кстати, там люди тоже редко, но 
говорили: поспешили с пенсион-
ным возрастом - в том, что касает-
ся дальнего востока. может быть, 
давайте посмотрим, чтобы, - мо-
жет, на Бам сегодня и едут и по-
едут, - все-таки дать возможность 
молодым отсюда поехать, чтобы 
они прямо понимали - [едут] за-
работать пенсию: пусть он 20-22 
года проработает, но уже зарабо-
тает себе пенсию. Если мы хотим 
подтянуть туда народ.

В.Путин: вариант, надо 
подумать.

а что касается зарплат в соци-
альной сфере, то как раз сейчас 
Правительство этим будет активно 
заниматься - сказал об этом тоже 
в Послании. нужно выравнивать, 
вы здесь абсолютно правы. одну 
и ту же работу люди выполняют, а 
получают разные деньги. Это бу-
дет предметом обсуждения, в том 
числе и в думе.

Н.Харитонов: кое-где выду-
мывают подушевое [финансиро-
вание]. сельская местность бы-
вает три-четыре [дома], а может, 
там Ломоносов обучается. а куда 
деваться? мы и так оптимизацией 
наделали беду.

сельская местность - это тема 
особого разговора, у меня здесь 
тоже есть [предложения] по разви-
тию сельских территорий. населе-
ние на селе стареет.

В.Путин: да.
Н.Харитонов: тем более если 

инфраструктуры нет, работы ника-
кой нет. колхозы, совхозы… 23 ты-
сячи [совхозов] мы потеряли. Ин-
вестор пришел, у него задача, как 
правило, зерновые.

В.Путин: то, что на экспорт 
идет…

Н.Харитонов: Это все хоро-
шо, копейка. но мы же говорим, 

что необходим кальций, а каль-
ций - это молоко. У нас сегодня ко-
ров осталось 7,8 миллиона. в со-
ветское время мы производили 
50 миллионов тонн молока, сегод-
ня - 28-31. видел, [министр сель-
ского хозяйства дмитрий] Патру-
шев вам докладывал: 700 тысяч 
мы добавили.

Проводил выездной комитет в 
Забайкалье, три дня, объехал все, 
и кобзона там уважают и помнят, 
и стела стоит, и со звездой он там. 
в Чите заходим на маслозавод. я 
говорю: «на камчатке на рыбоза-
вод заходишь - пахнет рыбой. на 
пилораму заходишь - пахнет опил-
ками. к вам зашел - ничем не пах-
нет». она мне потихоньку, все де-
путаты разных фракций: «николай 
михайлович, в сутки цельного мо-
лока - 2,5 тонны». - «а на чем рабо-
таете?» - «Из Белоруссии, из сиби-
ри сухое молоко».

В.Путин: Это где?
Н.Харитонов: Забайкалье.
Последние две животноводче-

ские фермы закрыли. После этого 
я к михаилу владимировичу [ми-
шустину] попросился на прием, он 
согласился. я, говорю, военной 
тайны не открываю: «11 дальне-
восточных регионов, арктика, се-
вер - там потяжелее, давайте сде-
лаем специальную программу по 
развитию агропромышленного 
комплекса - рыбы, икры». когда в 
2019 году он объехал за неделю 
дальний восток, в Благовещен-
ске проводил совещание, я тоже 
туда прилетел, выступал. он тогда, 
правда, молодцом - открытый, за-
крытый грунт по овощам. я гово-
рю: «Это все хорошо, от цинги на-
до уходить. но мясомолочная про-
дукция должна быть». в советское 
время и коровы были, и молоко 
было, и мясо было в достатке.

он подписал трем министер-
ствам поручение по созданию и 
развитию спецпрограммы по раз-
витию агропромышленного ком-
плекса, тем более что рядом сосед 
[кнр] - полтора миллиарда. своих 
экологически кормим, произво-
дим и зарабатываем - и все разго-
воры, но только дать возможность.

в амурской области очень хо-
рошо председатель правитель-
ства - наградник, все время на 
восточном экономическом фору-
ме, я же с 2013 года все время 
езжу туда, - выступает хорошо. По-
этому михаил владимирович со-
гласился. не знаю, как дальше. 
я буду проводить скоро комитет, 
будут практически все дальнево-
сточные руководители. Это тяже-
лая работа - 24 часа в сутки коро-
вы, молоко да кальций, а кальций 
- это наши кости. Упал - рука, упал 
- нога, упал - бедро, это как пра-
вило. Если нет - не получает ребе-
нок или потом взрослый. я уже не 
говорю о том, что 100 грамм нор-
мального творога надо есть каж-
дый день, чтобы кальций был, и 
будет все нормально.

Здесь несколько предложе-
ний, я передам.

Хотелось бы сказать, прямо 
озвучить: 43 или 46 регионов, 
которые располагают бюджет-
ной сферой, приняли свои за-
коны - [категория] «дети войны». 
«дети войны» - это с 22 июня 

1928 года рождения по 3 сентя-
бря 1945 года.

встречался в москве, пришло 
много людей - все в один голос 
про то, что газ пообещали: «нико-
лай михайлович, сегодня все во-
круг - частная земля. не знаем, 
как будут газ тянуть. Будет шум, 
разговоры и многое другое».

«детей войны» осталось девять 
миллионов, [на них нужно] поряд-
ка 180 миллиардов [рублей] - чуть-
чуть к 200. Этой категории людей 
осталось девять миллионов. надо 
посмотреть: региональные зако-
ны кое-какие приняли, но нужен 
федеральный закон. Это благо-
дарность тому поколению, кото-
рое порой и без отца, и без мате-
ри, но работали на восстановле-
ние страны.

а говорить по программе… я 
два с половиной месяца говорил.

В.Путин: Хорошо.
Н.Харитонов: вы уже сегод-

ня откликаетесь по многим мо-
ментам. Хотелось бы верить, что 
потом, когда мы все в думе со-
беремся, будем вместе реализо-
вывать все то, что наработали. со-
циальная справедливость: имеют-
ся в виду зарплаты, пенсии. Это 
то, что сегодня беспокоит людей.

В.Путин: Понятно.
Что касается ипотеки для мо-

лодых людей, в том числе на даль-
нем востоке…

Н.Харитонов: там несколько 
вариантов.

В.Путин: да, но там есть воз-
можность и необходимость пого-
ворить на эту тему поподробнее - 
сейчас не буду под камеры.

Н.Харитонов: Чтобы все кате-
гории подхватить молодежи.

В.Путин: но там есть о чем по-
говорить. И, в принципе, ресур-
сы можно найти. Здесь надо быть 
просто очень аккуратными, по-
тому что те наши службы, в том 
числе Центральный банк, кото-
рые занимаются работой над не-
обходимостью удержания на нуж-
ном уровне макроэкономических 
показателей, опасаются, что эта 
огромная ипотека, - которую мы 
раскручиваем, и делаем правиль-
но, - что она немножко давит на 
инфляцию.

но мы поговорим об этом 
отдельно.

Н.Харитонов: все ждали, все 
напугались, ставка Центробан-
ка - 16 процентов. даже мой вну-
чок в этом году в сентябре женил-
ся в новосибирске, девушка с ал-
тая, они взяли кредит. И сегодня 
все ждали: может быть, не 16 про-
центов - может быть, поменьше. 
молодежь приобрела квартиры, 
а ставочка - 16. Предполагается 
вновь заседание, и вроде опять 
16 оставят. надо посмотреть, мо-
жет быть, повлиять.

В.Путин: нет, для молодых се-
мей, для семей с детьми - своя 
ставка, там же не 16 процентов.

Н.Харитонов: Это еще без де-
тей молодежь.

В.Путин: Есть стимул заводить 
первого ребенка.

мы пообсуждаем. Это 
очень важный вопрос, согласен 
полностью.

kremlin.ru п
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АлексАндр нАумов: 
наш главный приоритет - 

интересы жителей 
подмосковья 

депутат-это работа важная тема

Заместитель председателя мособлдумы, руководитель 
фракции кпрф александр наумов расскаЗал о планах 

работы фракции кпрф в мособлдуме в текущем году.

Два года проведения 
специальной воен-
ной операции пока-
зали, что Вооружен-
ные Силы России 
уже накопили доста-
точно средств, опы-
та, резервов для хоть 
пока еще медлен-
ного, но вполне уве-
ренного движения 
на Запад и решения 
поставленной пе-
ред ними задачи по 
демилитаризации 
Украины.

- Александр Анатольевич, 
давайте начнем с того, ка-
ким приоритетным направ-
лениям фракция КПРФ пла-
нирует уделять внимание в 
2024 году? И почему?

- для фракции кПрФ при-
оритетом являются интересы 
жителей Подмосковья, их бла-
гополучие и социальная защи-
щенность. для нас важна под-
держка тех групп наших граж-
дан, кто находится в сложной 
жизненной ситуации. в ней 
оказываются многодетные се-
мьи, родители одиночки, ин-
валиды, пенсионеры и моло-
дежь. мы продолжим расши-
рять меры поддержки, нашим 
героическим воинам, участни-
кам сво и членам их семей.

в Подмосковье необхо-
димо также решать вопросы 
транспортной доступности и 
оборота тко, системы образо-
вания и здравоохранения, па-
триотического воспитания под-
растающего поколения, сохра-
нения культурного наследия.

в эту зиму Подмосковье 
столкнулось с кризисной си-
туацией в системе ЖкХ. Про-
изошли системные сбои в 
тепло-водоснабжении, отопле-
нии и электроэнергетике ре-
гиона. многие жители Подмо-
сковья новогодние праздники 
провели в холоде.

депутаты фракции кПрФ, 
а также муниципальные 
депутаты-коммунисты прини-
мают участие в деятельности 
оперативных штабов, работа 
которых направлена на устра-
нение последствий аварий на 
объектах коммунальной ин-
фраструктуры. особое внима-
ние уделяется вопросам ото-
пления. граждане ждут кон-
кретных результатов, решений 
с конкретными сроками. Жи-
телей волнует перерасчет, воз-
мещение ущерба и гарантии 
не повторения ситуации. а вот 
причины аварий в изношенно-
сти коммунальных сетей нуж-
но решать в срочном поряд-
ке. на реализацию програм-
мы модернизации ЖкХ у нас 
в регионе предусмотрены су-
щественные вложения, как из 
федерального, так и из регио-
нального бюджетов.

в московской области пла-
нировалось в течение двух лет 
провести существенную ре-
конструкцию коммунальной 
инфраструктуры и переложить 
1200 км инженерных сетей. 
но степень изношенности се-
тей такова, что необходимы 
более существенные вложе-
ния и без поддержки феде-
рального центра не обойтись. 
Более половины жилого фонда 
в московской области постро-
ено до 1975 года, 40% линей-
ных объектов сферы ЖкХ нуж-
дается в замене.

общий износ сетей ЖкХ 
московской области достигает 
70%, а в 14 муниципалитетах 
Подмосковья физический из-
нос сетей превышает 80%. к 
этому добавляется отсутствие 
должного содержания и мо-
дернизации котельных, пере-
данных частникам и интенсив-
ное жилищное строительство с 
подключением нового жилья 
к изношенным сетям. все это 
ставит на повестку дня необхо-
димость серьезного реформи-
рования системы ЖкХ. 

кПрФ давно ставит вопрос 
о том, что все объекты крити-
чески важной инфраструктуры 
должны быть переданы в соб-
ственность государства. необ-
ходимо, прежде всего, опере-
жающее развитие инженер-
ной инфраструктуры. Фракция 
кПрФ в мособлдуме во вза-
имодействии с депутатским 
корпусом регионального пар-
ламента и правительством бу-
дет работать по решению дан-
ного вопроса.

Подмосковье - динамич-
но развивающийся регион. в 
прошлом году московская об-
ласть вышла на лидирующие 
позиции по ряду показателей, 
таким как рост обрабатываю-
щей промышленности. актив-
но идет развитие особых эко-
номических зон, технопарков, 
создаются новые рабочие ме-
ста. депутаты фракции кПрФ 

продолжат активно работать в 
разработке и принятии зако-
нов, направленных на разви-
тие экономики, импортозаме-
щения и рост инвестиционной 
привлекательности Подмоско-
вья и созданию новых рабо-
чих мест.

Подмосковье - крупней-
ший транспортный узел стра-
ны. Поэтому вопросы разви-
тия транспортной инфраструк-
туры являются одними из 
важнейших для нашего регио-
на. Фракция кПрФ продолжит 
работу в этом направлении с 
обязательным учетом мнения 
жителей области. нам прихо-
дит много обращений граждан 
по вопросам транспортной до-
ступности. отмечают высокую 
стоимость проезда в обще-
ственном транспорте, а также 
завышенные тарифы проезда 
по платным трассам.

в Подмосковье уже более 
10 лет продолжается мусорная 
реформа. Хотя и закрыты му-
сорные полигоны и происхо-
дит сортировка мусора, но, к 
сожалению, до окончательной 
победы над мусором нам еще 
далеко. Пункты складирова-
ния и переработки тко посте-
пенно превращаются в новые 
мусорные полигоны, продол-
жается борьба с несанкци-
онированными свалками. 
Фракция кПрФ продолжит ра-
боту по проблематике оборо-
та тко. необходимо пересмо-
треть подход к региональным 
операторам тко, поставить 
их деятельность под жесткий 
контроль.

- Говоря о социальной 
сфере в Московской обла-
сти, какие вопросы КПРФ 
будет решать в первую 
очередь?

- мы продолжим актив-
но поддерживать участников 
сво и их семьи. в Подмоско-
вье, в дополнение к федераль-
ным мерам поддержки, при-
няты 15 мер региональной 
поддержки участникам сво и 
членам их семей. многие из 
них вошли в Единый стандарт 
региональных мер поддерж-
ки, который подготовила рабо-
чая группа по сво. но жизнь 
показывает, что решены еще 
не все вопросы, и необходимо 
продолжить законодательную 
работу в этом направлении.

недавно в московской об-
ластной думе состоялся «кру-
глый стол» на тему: «меры 
поддержки участников специ-
альной военной операции и 
членов их семей». По итогам 
«круглого стола» был внесен 
ряд предложений: предоста-
вить преференции подмосков-
ным предприятиям, принима-
ющим на работу ветеранов 
сво; защитить воинов от про-
извола кредитных организа-
ций; проработать возможность 
предоставления, ветеранам 
сво и их семьям, бесплат-
ных земельных участков; о 
предоставлении родственни-
кам участников сво права 
находиться с ними бесплатно 
в реабилитационном центре 
«ясенки»; оказывать психоло-
гическую помощь, не только в 
амбулаториях но и на дому.

коммунисты с 2014 года 
оказывают помощь донбас-
су. всего кПрФ с 2014 года 
отправлено нашим воинам и 
жителям прифронтовых реги-
онов более 20 тысяч тонн гу-
манитарных грузов. Практи-
чески половина гуманитарки 
была собрана коммунистами 
нашей области, общественны-
ми организациями и гражда-
нами, при непосредственном 
участии депутатов фракции 
кПрФ в мособлдуме. 

2024 год - год семьи. Пре-
зидент издал Указ, который 
вводит единые критерии опре-
деления статуса многодетной 
семьи в россии и единые ме-
ры поддержки. многодетной 
считается семья, в которой 3 и 
более детей в возрасте до 18 
лет. Если один из детей учит-
ся по очной форме обучения, 
до 23 лет. Продлена програм-
ма льготной семейной ипотеки 
под 6% и субсидий в 450 тысяч 
рублей на погашение ипотеки 

для многодетных семей. на се-
годняшний день у нас в Под-
московье реализуется 7 фе-
деральных и 17 региональных 
мер поддержки. в Подмоско-
вье в 107 тысячах многодет-
ных семей воспитываются 
345 тысяч детей. однако в мо-
сковской области растет насе-
ление в основном за счет ми-
грационных потоков. в то же 
время на протяжении несколь-
ких лет смертность превышает 
рождаемость, происходит есте-
ственная убыль населения. 
необходимо преодолеть эти 
негативные тенденции и под-
держать семьи, так как около 
50% многодетных семей жи-
вут в бедности. Фракция кПрФ 
продолжит работу по поддерж-
ке семей Подмосковья, рас-
ширению льгот для семей с 
детьми. необходимо скоррек-
тировать критерий многодет-
ности, при котором семья бу-
дет считаться многодетной, до 
достижения младшим ребен-
ком возраста 18 лет. возмож-
но рассмотреть освобождение 
многодетных семей от уплаты 
ндФЛ. наша фракция кПрФ в 
мособлдуме будет поддержи-
вать эти предложения.

в условиях войны, развя-
занной против нашей страны, 
большое значение имеет па-
триотическое воспитание под-
растающего поколения. Фрак-
ция кПрФ в прошедшем году 
вносила закон «о детях войны» 
в мособлдуму. к сожалению, 
он не был поддержан парла-
ментским большинством. в 
2024 году мы будет добивать-
ся принятия регионального 
закона «о детях войны» - это 
наш священный долг перед 
поколением, чье детство при-
шлось на годы войны, которое 
внесло большой вклад в вос-
становление страны и разви-
тие экономического и научно-
технического потенциала на-
шей страны. Принятие этого 
закона важно также для пре-
емственности поколений и па-
триотического воспитания под-
растающего поколения.

- Есть ли у фракции КПРФ 
план мероприятий на 2024 
год? Какие важные вехи 
запланированы?

- Еще раз повторю: мы бу-
дем продолжать поддержку на-
ших воинов, участников сво и 
членов их семей. Будем доби-
ваться принятия закона «о де-
тях войны».

Подмосковье очень урба-
низированный регион, с вы-
сокой концентрацией про-
мышленных и транспортных 
объектов, плотной жилой за-
стройкой, сложной системой 
коммуникаций и коммуналь-
ной инфраструктурой. Пожа-
ры, техногенные и природ-
ные катастрофы могут иметь 
для нашего региона самые тя-
желые последствия. в послед-
ние годы в Подмосковье мно-
го сделано для укрепления 
пожарно-спасательной служ-
бы, но есть ряд проблем, тре-
бующих решения. в первую 
очередь - это уровень заработ-
ной платы, он значительно ни-
же, чем в москве и мЧс. такое 
положение требует срочного 
изменения. ведь значитель-
ный разрыв в уровне оплаты 
труда приводит к оттоку ква-
лифицированных пожарных 
и спасателей в москву или в 
структуры мЧс россии. необ-
ходимо предусмотреть льготы 
сотрудникам мособлпожар-
спаса за выслугу лет. Поэтому 
важно выработать меры под-
держки сотрудников пожарно-
спасательных структур наше-
го региона. Фракция кПрФ бу-
дем заниматься решением 
этого вопроса.

конечно, большое вни-
мание мы уделим и патрио-
тическому воспитанию. мы 
продолжим проведение ре-
гионального конкурса, для 
детей и молодежи «духовно-
историческое возрожде-
ние отечества: взгляд в бу-
дущее» («дИво»). в про-
шлом году он показал свою 
востребованность. 

Планируются мероприя-
тия и законодательные по во-
просам поддержки многодет-
ных семей, молодежи, инвали-
дов, садоводов и огородников, 
предоставлению мер поддерж-
ки предприятиям различных 
категорий.

в своей работе депута-
ты фракции кПрФ в мособ-
лдуме исходят из социально-
экономической программы 
кПрФ, наказов жителей реги-
она, обращений и непосред-
ственного общения с гражда-
нами. мы оперативно реагиру-
ем на наиболее злободневные 
проблемы, волнующие жите-
лей области. 

Беседовал Сергей ПАНОВ п

Кто будет вести 
денацифиКацию 

уКраины?

в годы великой отечественной войны и 
в послевоенный период истории нашей стра-
ны накоплен богатый опыт по денацификации 

а вот кто, как и какими 
силами будет реализовывать 
вторую главную задачу, по-
ставленную верховным глав-
нокомандующим на сво, 
по денацификации населе-
ния Украины, пока что осо-
бо не видно. Это чрезвычай-
но сложная и трудоемкая за-
дача, решать которую нам 
предстоит, к сожалению, не 
одно предстоящее десятиле-
тие и затратить на это не ма-
ло сил и энергии. Еще памя-
тен живой пример, как тя-
жело, продолжительно по 
времени и жертвенно была 
проведена в послевоенные 
годы работа по денацифика-
ции населения даже не всей 
Украины, а только ее запад-
ных областей. 

За последние десятиле-
тия прошлого века и началь-
ные десятилетия века ны-
нешнего идеями нацизма 
оказались основательно про-
питаны как верхи стран За-
пада, так и достаточно ши-
рокие массы их простого 
населения. Поэтому для до-
стижения положительного ре-
зультата бороться с этой зара-
зой надо целенаправленно и 
компетентно или, выража-
ясь на современном сленге, 
по-взрослому.

всего за полтора поколе-
ния мозги значительной ча-
сти населения соседнего го-
сударства были так сильно 
затуманены и дезориентиро-
ваны, что произошло расче-
ловечивание многих тысяч 
не только этнических украин-
цев, но и представителей дру-
гих народов, проживающих 
на данной территории, осо-
бенно из числа молодежи. 
Их ведь заражали нацизмом 
и русофобией планомерно и 
длительно по методичкам, це-
ленаправленно разрабаты-
ваемым уже не одно деся-
тилетие опытными профес-
сионально подготовленными 
и щедро финансируемыми 
специалистами практиче-
ски всего коллективного За-
пада. да и чему тут удивлять-
ся. Прививать эгоизм, высо-
комерие к другим народам 
и низменные чувства оказа-
лось значительно легче и про-
ще, чем воспитывать коллек-
тивизм и стремление к воз-
вышенным целям. 

И н ф о р м а ц и о н н о -
психологическое наступление 
на наше отечество иноземны-
ми агрессорами даже по при-
мерным прикидкам началось 
давно: английской монархи-
ей уже два с половиной столе-
тия назад, наполеоном - бо-
лее двух веков, гитлером - ме-
нее ста лет. Полчища второго 
и третьего из перечисленных 
захватчиков русскими и со-
ветскими воинами были раз-
громлены, но их идейные по-
следыши и не подавленная 
первая угроза с удвоенной 
силой продолжают все так же 
агрессивно влиять на умы и 

по военно-политической ра-
боте, но лишь после начала 
сво. дипломированными спе-
циалистами они станут лишь 
через три-четыре года, а ка-
дры нужны уже сейчас. Поэ-
тому назрела потребность в 
срочном порядке организовы-
вать как краткосрочные кур-
сы подготовки кадров специа-
листов по контр- и спецпропа-
ганде, так и на долгосрочную 
перспективу открыть, как ми-
нимум одно высшее воен-
ное училище по подготовке 
профессионалов по военно-
политической работе разно-
го профиля, а в гуманитарных 
гражданских вузах сформиро-
вать факультеты и кафедры по 
данной специализации. 

За советский период был 
накоплен неплохой опыт прак-
тического проведения контр-
пропагандистской работы, на-
писан ряд диссертаций, книг, 
учебных пособий, были и со-
общения в смИ. достаточ-
но все это поднять, адаптиро-
вать к современным услови-
ям и оперативно включить в 
учебный процесс. Еще живы 
некоторые авторы этих раз-
работок, преподаватели про-
фильных дисциплин, прежде 
всего, из академии генераль-
ного штаба вс рФ, других ве-
дущих академий миноборо-
ны и иных силовых ведомств, 
военного университета, да и 
преподаватели-энтузиасты из 
гражданских вузов, предмет-
но изучавшие данную пробле-
матику, порой даже при проти-
водействии ректоратов своих 
высших учебных заведений, 
проводивших в постсовет-
ские годы прозападную ори-
ентацию, отрабатывая валю-
ту, полученную из зарубежных 
грантов. в ветеранском сооб-
ществе также уже поднимался 
вопрос, чтобы помочь моло-
дым офицерам в той или иной 
мере проводить такую работу 
на местах. на освобожденных 
территориях Украины, к при-
меру, ряд офицеров запаса и 
в отставке пополнил препода-
вательские коллективы мест-
ных высших, средних профес-
сиональных и средних учеб-
ных заведений, где сейчас 
ощущается острая нехватка 
педагогических кадров, гото-
вых вести занятия по россий-
ским программам. но тако-
вых пока ничтожно мало из-за 
большой сложности и ответ-
ственности учительского тру-
да в наше время, да и низких 
зарплат в сфере образования.

главное, чтобы появилась 
политическая воля ответствен-
но и плодотворно решать по-
ставленную президентом рФ 
задачу по денацификации 
Украины. И реальные опера-
тивные действия в этом на-
правлении со стороны нашего 
государства.  

Александр БОНдАРЕНКО,
капитан 2 ранга 

в отставке, г. коломна п   

сердца граждан всех бывших 
республик ссср, в том числе 
и россиян. Причем современ-
ные технические возможности 
распространения информа-
ции более опасны, т.к. позво-
ляют охватывать ложью и фей-
ками все более широкие слои 
населения и даже воздейство-
вать на подкорку. враждебное 
нейропсихологическое воз-
действие, к тому же, ведет к 
фактическому зомбированию 
людей.

Усложняет проблему по 
решению задачи денацифи-
кации Украины отсутствие в 
россии официальной идео-
логии. Любой здравомысля-
щий человек понимает, что ес-
ли у населения страны нет на-
циональной идеологии, то ее 
место занимает иная, часто 

враждебная идеология. У укра-
инцев же есть принятая властя-
ми западная идеология и есть 
цель - войти в состав Европы, 
а у значительной части наше-
го населения очень смутные 
представление, куда мы идем 
и ждет ли нас светлое будущее.  

время не ждет, работу по 
денацификации надо активи-
зировать уже сейчас, чтобы, 
как минимум, на землях, осво-
божденных от фашистской ок-
купации областей Украины, со-
кратить число людей, готовых 
шпионить за российскими во-
йсками и мешать деятельности 
местных властей по восстанов-
лению этих регионов. тем бо-
лее, что опыт по ведению такой 
работы был накоплен в годы 
великой отечественной войны 
и в послевоенный период исто-
рии нашей страны. 

на начальном этапе ста-
новления страны советов 
вопросам противодействия 
враждебному влиянию на на-
селение уделялось присталь-
ное внимание, и были видны 
конкретные положительные 

результаты. в вооруженных си-
лах ссср в состав политорга-
нов входили отделы по контр-
пропаганде (работе по про-
тиводействию пропаганде 
противника) и спецпропаган-
де (работе среди войск и на-
селения противника). но уже с 
середины 70-х годов прошло-
го века после подписания де-
кларация по безопасности и 
сотрудничеству в Европе 1 ав-
густа 1975 г. в г. Хельсинки ру-
ководство ссср поверило в ил-
люзию, что с Западом можно 
договориться, стал сокращать-
ся кадровый состав отделов 
контрпропаганды. в постсовет-
ский период эти отделы вооб-
ще ликвидировали, а при из-
вестном мебельном министре 
сокращены были и последние 
сохранившиеся специалисты 

этого профиля. Поэтому в воо-
руженных силах россии таких 
отделов нет, и кадров по дан-
ным специальностям не гото-
вят. можно было бы, конеч-
но, провести через курсы пе-
реподготовки психологов и 
социологов соединений и ча-
стей вооруженных сил, но тут 
есть некоторые проблемы. во-
первых, малочисленность та-
ких специалистов, их с трудом 
хватает даже для выполнения 
своих непосредственных обя-
занностей.  во-вторых, после 
реформ того же министра в 
воспитательных структурах  во-
йск почти не осталось специ-
алистов в погонах. в-третьих, 
это в основном должности 
гражданского персонала с 
окладами ниже мрот, поэто-
му на данных штатах стоят ли-
бо совсем юные выпускники 
гражданских вузов (как прави-
ло, женщины), либо военные 
пенсионеры, обычно весьма 
преклонного возраста.

особо подчеркиваю, 
что денацификацию Укра-
ины должно вести не одно 

министерство обороны, но и 
многие другие министерства 
и ведомства и не только сило-
вые. так что кадры такого про-
филя потребуются и в других 
государственных структурах 
рФ, ведь им придется в мас-
совом масштабе восстанав-
ливать разрушенное хозяй-
ство Украины по своей компе-
тенции. Без прочистки мозгов 
не избежать диверсий и более 
мелких пакостей со стороны 
местных жителей, как по соб-
ственной инициативе, так и 
при вербовке со стороны ино-
странных спецслужб.

И работу в этом направле-
нии в системах гражданского 
и военного образования на-
до проводить в ускоренном 
темпе. ведь штатных еди-
ниц такого профиля осталось 

мизерное количество, как 
в военной, так и в граждан-
ской сфере. тогда как в стра-
нах коллективного Запада 
и пытающихся примкнуть к 
ним Украине, грузии, мол-
дове силы информационно-
психологического воздействия 
на жителей россии и Белорус-
сии, да и на собственное на-
селение  огромны. они насчи-
тывают в общей сложности ты-
сячи человек только в погонах, 
не говоря уже о десятках тысяч 
привлекаемых к подрывной 
деятельности  гражданских в 
лице журналистов, блогеров, 
преподавателей, коучей, арти-
стов, представителей разного 
рода неформальных объеди-
нений, так или иначе финан-
сируемых и направляемых го-
сударственными органами не-
дружественных нам стран.

на нашем же информаци-
онном фронте наблюдается яв-
ный кадровый голод. да, в не-
которых командных училищах 
по видам вооруженных сил 
начали набирать небольшие 
группы будущих специалистов 

как понимать?

кварталы для мигрантов

недавно многие федеральные сми со-
общили, что в московской области бу-
дет реалиЗована новая стратегия рабо-

ты с мигрантами - для них будут строить 
городки с общежитиями недалеко от 

места работы. сторонники массового 
ЗавоЗа иностранных рабочих кивают на 

проблемы с демографией и недостат-
ком рабочей силы.

руководитель Центра 
помощи мигрантов вадим 
коженов в эфире Иа «на-
циональная служба ново-
стей» заявил, что решение 
уже принято. теперь круп-
ные подмосковные рабо-
тодатели - это логистиче-
ские центры, строительные 
компании, в которых рабо-
тают сотни, а то и тысячи 
мигрантов, будут обязаны 
выстраивать инфраструкту-
ру для их проживания. Эту 
идею поддержали абсолют-
но все: и силовой блок, и 
исполнительная власть, и 
сам губернатор андрей во-
робьев. вопрос согласован 
и уже в ближайшее время 
будет переведен в практи-
ческую плоскость.

Бизнесмены призна-
лись, что если правиль-
но подойти к данной за-
даче, то это еще и выгод-
но. нет особых сомнений, 
что для крупного бизнеса 
новая схема будет выгод-
на: можно будет зараба-
тывать не только на труде 
мигрантов, но и на аренд-
ных платежах. Если речь о 
быстровозводимых блоч-
ных конструкциях, то за-
траты на строительство 
таких общежитий для ми-
грантов окупятся всего 
за полтора года, а если 
ставить капитальные по-
стройки - то за 4-5 лет.

Получается, что в обла-
сти уже в организованном 
порядке начнут появлять-
ся те самые этнические ан-
клавы, которые ранее сти-
хийно вырастали на окраи-
нах столицы.

власти, бизнес и обще-
ственные организации, за-
щищающие права мигран-
тов, заявляют, что при та-
ком подходе можно вести 
более эффективный кон-
троль. Правда, не особо 

понятно, как он будет осу-
ществляться. неужели над 
такими кварталами кругло-
суточно будут кружить дро-
ны с видеокамерами, а 
дороги патрулировать по-
лицейские наряды? Это не-
возможно. Запретить ми-
грантам выходить за тер-
риторию по своим делам 
тоже нельзя – это уже на-
рушение прав передвиже-
ния, и вызовет ожидаемую 
реакцию.

в результате реализа-
ции проекта Подмосковье 
получит этнические микро-
районы со своей экосисте-
мой - барами, магазинами, 
мастерскими, спортивны-
ми клубами и т.д. и т.п. Чем 
в итоге обернется такая сре-
да, представить не сложно.

Подмосковье - первый 
регион, где в экстренном 
порядке, не дожидаясь вы-
работки единого закона на 
федеральном уровне, ми-
грантам будут предостав-
лены особые территории 
и условия. Член совета по 
правам человека при Пре-
зиденте россии кирилл ка-
банов выступил с критикой 
такого подхода:

- Это не проект для на-
ведения порядка, это про-
ект для зарабатывания де-
нег. сама идея имеет ме-
сто быть, но не в таком 
виде. сначала - правовая 

база. Иначе эта авантю-
ра выльется для граждан 
и для государства новыми 
проблемами, а для ее лоб-
бистов и организаторов 
- сверхприбылью.

господин кабанов на-
помнил, что в Указе Пре-
зидента россии о концеп-
ции государственной мигра-
ционной политики 12 мая 
2023 года появился новый 
пункт о необходимости про-
тиводействия формирова-
нию этнических анклавов. а 
в московской области тем 
временем, фактически, на-
мечено искусственное соз-
дание поселений по нацио-
нальному принципу.

в свое время кварталы 
для мигрантов были построе-
ны во многих крупнейших го-
родах Франции, там создали 
настоящие гетто, превратив 
Пятую республику в арабско-
африканский конгломерат. 
только в одном марселе бо-
лее 40 процентов населения 
составляют мигранты и их 
потомки.

конечно, проблемы с ра-
бочей силой нужно решать, 
но при этом очень важно 
учиться на ошибках стран 
Европы, а не наступать на 
грабли, которые обязательно 
ударят. Ударят больно.

Рустам БЕШИРОВ,
г. ногинск п
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сделано в сссрвеликие люди

Полет в вечность

закон и порядок

Вот и сноВа пришла Весна. наступиВшее пробуждение природы, 
пение птиц и солнечные лучи ВноВь Вдохнули В нас ноВые силы 
и ноВые надежды. К тому же В это удиВительное Время года мы 
отмечаем дВа не тольКо любимейших, но и глаВных В нашем 
Календаре праздниКа: день КосмонаВтиКи и день ВелиКой 
победы. однаКо не стоит забыВать о том, что В перВые Весенние 
дни таКже пояВился на сВет перВый КосмонаВт земли юрий 
алеКсееВич гагарин, проложиВший дорогу В Космос и наВеКи 
ВписаВший золотыми буКВами сВое имя и сВой подВиг В 
летопись отечестВенной науКи. 

вот уже какую по счету весну мы 
встречаем без него, а все же каж-
дый раз до боли сжимается сердце 
от осознания того, как же безвре-
менно он от нас ушел. вместе с тем, 
вспоминая его ослепительную улыб-
ку, добрые глаза и бессмертное «По-
ехали», мы ловим себя на мысли, 
что на душе тут же становится тепло 
и спокойно. Значит все-таки в гага-
рине есть какая-то своя особая ма-
гия, заставляющая людей разных 
возрастов, национальностей и про-
фессий, думая о нем, испытывать 
самые светлые чувства. кроме того, 
очевидно, что жуткое слово «смерть» 
никак не сочетается с именем это-
го светлого, лучезарного, доброго и 
скромного человека, которому одно-
значно удалось ее победить и остать-
ся живым в памяти благодарных 
потомков. 

казалось бы, какой смысл в оче-
редной раз писать о гагарине, о ко-
тором уже все сказано, ведь напи-
саны сотни книг в самых разных 
жанрах, сложено невероятное мно-
жество стихов и песен, сняты худо-
жественные и документальные ки-
ноленты?.. но ведь несомненно, что 
у каждого из нас есть свой гагарин, 
а значит каждый рассказ о «сыне 
Земле и звезд» имеет ценность, по-
скольку представляет собой не толь-
ко дань уважения первому космо-
навту Земли, но и бесценный вклад 
в написание народной книги о Юрие 
алексеевиче, книге у которой опре-
деленно не будет конца, поскольку 
никогда не иссякнет полноводная 
река бесконечной любви к одному 
из лучших сынов нашей Планеты.    

одни фотографии уже могут дать 
нам довольно полное представле-
ние о Юрие гагарине. вот он в окру-
жении любимой супруги и дорогих 
дочерей, вот он на встрече с совет-
скими школьниками, вот - у могилы 
карла маркса, на трибуне мавзо-
лея вместе с первыми лицами пар-
тии и правительства, с клюшкой на 

льду, на рыбалке, в скафандре перед 
историческим стартом космического 
корабля «восток-1», с лидерами за-
рубежных стран. иногда просто не 
верится, что на всех этих фотосним-
ках изображен один и тот же чело-
век. и первое, что бросается в гла-
за на каждой фотографии, - это одно-
значно его замечательная улыбка, 
которая покорила и продолжает по-
корять сердца миллионов людей по 
всему миру, делая их чище, лучше, 
добрее…

«семья, в которой я родился, са-
мая обыкновенная, она ничем не от-
личается от миллионов трудовых се-
мей нашей социалистической роди-
ны. мои родители - простые русские 
люди…», - вовсе не случайно имен-
но с этих строк начинается автоби-
ографическая книга Юрия гагари-
на «дорога к звездам». несмотря на 
мировую известность и невероят-
ную славу, Юрий алексеевич всег-
да подчеркивал свое простое проис-
хождение и никогда не ставил себя 
выше своего народа, своих сооте-
чественников, честных тружеников, 
тех самых, которым сталин посвя-
тил отдельный тост в 1945 году. рас-
сказывая о своей жизни, гагарин 
неоднократно упоминает о том, что 
любовь к родине, с прошлым, насто-
ящим и будущим которой гагарин с 
самого детства чувствовал неверо-
ятно крепкую связь, была для него 
тем чувством, которое всегда вдох-
новляло его, не давало упасть духом 
ни при каких обстоятельствах и слу-
жило ему надежной путеводной звез-
дой. во время учебы в люберецком 
ремесленном училище гагарин про-
читал множество книг про в.и. лени-
на, м.в. Фрунзе, товарища артема, 
которые восхищали его прежде все-
го тем, что вся их жизнь представля-
ла собой «сплошной подвиг». немно-
го позднее, поступив в саратовский 
индустриальный техникум, юный га-
гарин стал посещать оперный театр, 
наибольшее впечатление на него 

произвела опера глинки «иван суса-
нин». «следя за спектаклем, я как бы 
сам находился на сцене с русским 
народом, борющимся против врагов 
родины», - так в своей книге вспоми-
нал об этой постановке сам Юрий 
алексеевич. как вспоминала его ма-
ма, анна тимофеевна, хотя ее сыну 
и приходилось подрабатывать, что-
бы заработать на билеты в театр, он 
всегда наотрез отказывался прини-
мать родительские деньги, посколь-
ку знал, каким трудом его родите-
лям они доставались. анна тимофе-
евна справедливо отмечала, что «то, 
что достается нелегко, больше ценит-
ся», следовательно, «Юра, его това-
рищи особенно ценили театр, пото-
му что путь к нему лежал через ра-
боту для покупки билетов». едва ли 
не весь преподавательский состав 
техникума впечатляла разносторон-
ность интересов гагарина, который 
увлекался литературой, участвовал 
в олимпиадах по математике, зани-
мался спортом, а также всегда нахо-
дил время прийти на помощь тем од-
нокурсникам, у которых были какие-
то проблемы с учебой. 

во время учебы в техникуме га-
гарин узнавал о примерах подлинно-
го героизма, отваги и мужества не 
только из шедевров русской и миро-
вой классики, но и из реальной жиз-
ни, пристально следя за самоотвер-
женной борьбой корейского народа 
против американских империали-
стов. Примерно в то же время состо-
ялось знакомство Юрия алексееви-
ча с наследием к. Э. циолковского, 
который, как он впоследствии вспо-
минал, «перевернул» ему «всю ду-
шу». гагарин тогда же подготовил со-
общение об этом великом ученом, 
которое он представил на одном из 
заседаний физического кружка, ор-
ганизованного преподавателем фи-
зики николаем ивановичем мо-
сквиным. Закончить его будущий 
космонавт решил воодушевляющи-
ми словами циолковского о том, что 

«человечество не останется вечно на 
Земле». как утверждал сам гагарин, 
именно тогда у него «появилась но-
вая болезнь, которой нет названия в 
медицине, – неудержимая тяга в кос-
мос». как далеко уносила его фанта-
зия? мог ли он тогда вообразить, что 
именно ему выпадет высокая честь 
и колоссальная ответственность осу-
ществить многовековую мечту мно-
гих и многих поколений и открыть но-
вую эру в истории человечества?..

Прочитанные в детстве и юно-
шестве книги, просмотренные филь-
мы и спектакли, беседы с друзьями 
о героизме и его значении в нашей 
жизни, стремление хоть немного по-
ходить на Чкалова и маресьева, 
прекрасное воспитание и замеча-
тельные личные качества, предан-
ность и желание быть полезным род-
ной партии, советскому народу, го-
рячо любимой им советской родине 
подготовили благодатную почву для 
полета гагарина в вечность и предо-
пределили тот исторический во всех 
отношениях апрельский день, когда 
простой советский человек Юрий га-
гарин превратился в миф, в легенду 
и не просто вошел в историю, а стал 
ею.   

на Байконуре в тот день свети-
ло солнце. ракета, подсвеченная его 
лучами, походила на настоящее про-
изведение искусства. с. П. королев 
встретил Юрия гагарина на краю 
стартовой площадки в составе спе-
циальной государственной комис-
сии. когда объявили пятиминутную 
готовность, все причастные к соз-
данию ракеты и корабля испытали 
небывалые чувства. сергей Павло-
вич внешне старался казаться спо-
койным и сосредоточенным, одна-
ко ему все же не удавалось скрыть 
завладевшее им нервное напряже-
ние. начали неторопливо отдавать 
команды, которые сергей Павлович 
дублировал на борт «востока». вот 
наконец он едва ли не заорал в ми-
крофон: «Подъем!», и ракета сначала 
медленно, а затем все быстрее и бы-
стрее устремилась ввысь, в глубину 
неба, в космическое пространство. 
и вот в бункер донесся счастливый 
голос космонавта: «Поехали!», и этот 
гагаринский возглас неимоверно 
обрадовал сергея Павловича, только 
тогда он выдохнул: «настоящий рус-
ский богатырь». впереди были исто-
рические сто восемь минут, благода-
ря которым имена Юрия гагарина и 
сергея королева будут навеки впи-
саны в летопись советской и миро-
вой науки…

конечно, будет несправедли-
вым не сказать о том, что гагарин-
ский подвиг был подготовлен неимо-
верными усилиями десятков тысяч 
техников, ученых и простых рабо-
чих, которые днем и ночью труди-
лись над тем, чтобы «восток» смог 
совершить первый в истории кос-
мический полет с человеком на бор-
ту. автор одной из множества книг 
о гагарине, владислав владимиро-
вич артемов, справедливо сравнил 
их труд с грандиозной пирамидой, 
«на вершину которой был вознесен 
Юрий гагарин». следовательно, гово-
ря о Юрие алексеевиче и его леген-
дарном полете, мы не имеем права 
не вспомнить добрым словом и этих 
простых «винтиков», которые внесли 
немалый вклад в нашу беспример-
ную победу над силами природы. 
еще большее количество людей по-
способствовало тому, чтобы гагарин 
остался в истории не просто как пер-
вопроходец космоса, а как романти-
ческий герой нескольких поколений, 
как сверхчеловек, олицетворяющий 
все самые высокие и благородные 
порывы, стремления и дерзновения 
советского народа, нашей великой 
советской страны. 

не менее исторической, чем сам 
полет, следует признать и первую по-
сле него встречу гагарина и короле-
ва, легендарного космонавта и ле-
гендарного конструктора, благодаря 
которым наш народ навеки вписал 
себя в историю человечества. сер-
гей Павлович, едва переступив по-
рог особняка, в котором отдыхал га-
гарин, немедленно начал расспра-
шивать врачей о состоянии его 
здоровья, за которое он безумно пе-
реживал. неизвестно, сколько бы 
длились эти расспросы, если бы кон-
структор не заметил спускавшего-
ся со второго этажа гагарина, к кото-
рому он тут же подбежал, крепко его 
обнял и растроганно поблагодарил: 
«спасибо, Юра». Причем, благодарил 
он Юрия алексеевича, в первую оче-
редь, не за совершенный им гран-
диозный рывок в развитии мировой 
науки и не за ту славу, которая сей-
час должна была на него, на коро-
лева, обрушиться, а за исполнение 
своей мечты, главной и самой завет-
ной. гагарин традиционно засмущал-
ся и скромно ответил: «вам спасибо, 
сергей Павлович, я-то что…». в этом 
был весь гагарин, которому были аб-
солютно чужды тщеславие, самолю-
бование и гордыня, пороки, к сожа-
лению, присущие многим из нас. 
немного позднее, когда новые мате-
риалы о гагаринском полете станут 
выходить едва ли не ежедневно, ес-
ли не ежечасно, Юрий алексеевич, 
как он сам признавался, стал испы-
тывать невероятное неудобство и от-
мечал, что у него, «как и у других лю-
дей много ошибок», а также «есть и 
свои слабости», поэтому «не надо 
идеализировать человека». 

супруга первого космонавта 
Земли впоследствии вспоминала, 
как сильно Юрий алексеевич «меч-
тал о втором полете, более трудном 
и более продолжительном, поскольку 
он не мог позволить себе изменить 
своему делу, забронзоветь и спокой-
но почивать на лаврах. однако, на 
его пути неизменно возникали раз-
нообразные препоны, большинство 
из которых были обусловлены тем, 
что никто не хотел рисковать жизнью 
первого космонавта Земли. тем не 
менее, в 1965 году гагарин стал го-
товиться к полету по программе кос-
мического корабля типа «союз», но, к 
сожалению, эта затея не увенчалась 
успехом. с этого момента в жизни га-
гарина начинается полоса трагиче-
ских событий, которая приходит на 
смену эйфории первых послеполет-
ных лет, ознаменованных удержани-
ем советским союзом первенства в 
космосе, первым выходом человека 
в открытый космос, грандиозными 
планами королева, мечтавшего о 
пилотируемом полете на марс. в по-
следние годы жизни у гагарина пово-
дов для радости было гораздо мень-
ше: в начале 1966 года не стало сер-
гея Павловича королева, спустя еще 
полтора года трагически погиб кос-
монавт комаров, становилось все 
очевиднее, что «лунную гонку» совет-
ский союз проиграл…   

как известно, мечта гагарина 
еще раз слетать в космос во вто-
рой раз так и не осуществилась, хо-
тя со временем все больше и боль-
ше убеждаешься в обратном. ведь 
спустя столько десятилетий после его 
смерти память о нем по-прежнему 
жива в сердцах миллионов людей, 
нисколько не ослабевает интерес к 
его легендарному полету, благодар-
ные потомки регулярно приносят жи-
вые цветы к памятнику Юрию алек-
сеевичу, расположенному на аллее 
космонавтов. мы смотрим доку-
ментальные фильмы о нем, читаем 
книги и, конечно же, вновь и вновь 
всматриваемся в его ослепительную 
улыбку, которая дает нам силы ни-
когда не отчаиваться, не впадать в 
уныние и всегда стараться жить по-
гагарински, то есть воспитывая в се-
бе и проявляя по отношению к дру-
гим только лучшие человеческие ка-
чества. о чем же все это говорит? 
исключительно об одном: его полет 
продолжается… 

Вадим ГребенникоВ п

РеЙДеРЫ не УнИМАЮтсЯ
24 февраля 2024 года ис-
полнилось два года с даты 
начала специальной во-
енной операции. В дека-
бре 2023 года спикер Го-
сударственной Думы Вя-
чеслав Володин заявил, что 
в отношении России вве-
дено 18 772 санкции. Вся 
научная и промышленная 
мощь государства рабо-
тает на достижение по-
ставленных президентом 
задач по развитию тех-
нологий и импортозаме-
щению, но несмотря на 
суровые будни, в стра-
не продолжают происхо-
дить рейдерские захваты 
предприятий, в частности 
высокотехнологичных. 

Уже более четырех месяцев в за-
стенках московских следственных 
изоляторов находятся два не чужих 
для промышленной отрасли челове-
ка - С.А. Сорокин и И.Ш. Чипашви-
ли. 16 ноября 2023 года, следовате-
лем 12 отдела СЧ ГСУ ГУ МВД России 
по г. Москве, старшим лейтенантом 
юстиции Д. А. Голдобиной, вынесе-
но постановление о привлечении С. 
А. Сорокина и И.Ш. Чипашвили в ка-
честве обвиняемых по уголовному де-
лу №12301450150001583. Им предъяв-
лено обвинение в совершении престу-
пления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 
Уголовного кодекса Российской Феде-
рации - мошенничество, совершенное 
организованной группой в особо круп-
ном размере, которое наказывается 
лишением свободы на срок до 10 лет.

На мой взгляд, в рамках рас-
следования данного уголовного де-
ла №12301450150001583, фактически 
осуществляется рейдерская атака на 
ЗАО «НПФ «ДОЛОМАНТ», которое яв-
ляется ведущим отечественным разра-
ботчиком и производителем вычисли-
тельной техники специального назна-
чения, включено в реестр предприятий 
оборонно-промышленного комплекса 
России и в настоящее время работает 
исключительно для выполнения госу-
дарственного оборонного заказа.

Согласно постановлению о возбуж-
дении уголовного дела, предполагаемое 
следствием, мошенничество касается 
якобы имеющегося факта неисполнения 
заключенного между ЗАО НПФ «ДОЛО-
МАНТ» и Минпромторгом России согла-
шения от 21.12.2020 №020-11-2020-1739 
о предоставлении субсидии на разра-
ботку, производство и продвижение на 
рынке вычислительной техники, в том 
числе с использованием отечественных 
микропроцессоров, и хищения выделен-
ных в рамках соглашения субсидий. При 
этом на самом деле соглашение с Мин-
промторгом России выполняется ЗАО 
«НПФ «ДОЛОМАНТ» с даты его подпи-
сания, а все расходы по нему провере-
ны аудиторами Минпромторга России.

Многие участники отрасли счита-
ют, что Сорокин  и Чипашвили заклю-
чены под стражу по ложным обвинени-
ям. И для этого есть основания. Лицом, 
давшим показания против Сорокина  
и Чипашвили является руководитель 
компании-конкурента АО «НПК «Атро-
ник» К. Е. Корнеев, который длительное 
время был генеральным директором 
ЗАО НПФ «ДОЛОМАНТ» (с 2006 г. до 
октября 2020 г.). В 2019 г. К.Е. Корнеев 
еще работая в ЗАО НПФ «ДОЛОМАНТ» 
скрытно организовал вместе с на тот 
момент техническим директором ЗАО 
«НПФ «ДОЛОМАНТ» А.Ю. Кузнецовым 
свою компанию АО «НПК «Атроник», за-
тем переманив туда часть работников и 
заказчиков ЗАО «НПФ «ДОЛОМАНТ». 

Пользуясь своим служебным поло-
жением организаторы АО «НПК «Атро-
ник» долгое время поручали работни-
кам ЗАО «НПФ «ДОЛОМАНТ» скрытно 
работать в интересах своей новой фир-
мы. Почему же К.Е. Корнеев пошел на 
незаконные действия в результате кото-
рых страдают невиновные лица? По мо-
им сведениям, пользуясь покровитель-
ством представителей силовых струк-
тур, которые организуют рейдерскую 
атаку? К. Е. Корнеев надеется уйти от 
ответственности за мошеннические дей-
ствия, которые по заявлению ЗАО «НПФ 
«ДОЛОМАНТ» расследуются в рам-
ках уголовного дела в УВД по ЮЗАО ГУ 
МВД России по г. Москве, а также от от-
ветственности за возможные налоговые 
правонарушения. 

Как стало известно изданию, в от-
ношении ЗАО «НПФ «ДОЛОМАНТ» 
ИФНС России №28 по г. Москве за пери-
од 2017-2019 гг. была проведена нало-
говая проверка, по результатам которой 
к обществу предъявлены крупные нало-
говые требования. Как известно, ответ-
ственность за деятельность организа-
ции несет ее руководитель, которым в то 
время был К.Е. Корнеев.

Чтобы избежать ответственности 
за содеянное и переложить ответствен-
ность за свои действия на других лиц, 
К.Е. Корнеев, видимо, решил обманным 

путем показать в качестве лиц, прини-
мавших решения в ЗАО «НПФ «ДО-
ЛОМАНТ» Надежду Юрьевну Сороки-
ну (владелица 100 % акций ЗАО «НПФ 
«ДОЛОМАНТ») и заодно ее бывшего му-
жа С. А. Сорокина. 

Сергей Александрович Сорокин не 
имел и не имеет никакого отношении 
к владению и управлению ЗАО «НПФ 
«ДОЛОМАНТ». Чтобы в этом убедить-
ся, достаточно посетить сайт налогово-
го органа и обратиться к сведениям из 
ЕГРЮЛ. Он никогда не принимал участия 
в осуществлении текущей финансово-
хозяйственной деятельности компании 
и в решении каких-либо вопросов, свя-
занных с управлением операционной и 

производственной деятельностью дан-
ной организации, не вмешивался, в том 
числе не имел отношения к выбору 
контрагентов и исполнению договорных 
обязательств ЗАО «НПФ «ДОЛОМАНТ», 
в том числе в связи с получением субси-
дий из федерального бюджета, посколь-
ку не входил в исполнительные органы, 
не являлся акционером, не являлся ра-
ботником компании.

Абсурдностью отличается пози-
ция следствия в том, что якобы была 
похищена субсидия в полном объеме, 
тогда как фактически больше полови-
ны субсидии было израсходовано ЗАО 
«НПФ «ДОЛОМАНТ» на выплату зара-
ботной платы работникам компании и 

страховых взносов на сумму данной за-
работной платы, что прямо подтвержда-
ется отчетами о целевом использовании 
субсидии.

Как пояснили в ЗАО «НПФ «ДОЛО-
МАНТ», компания разработала в рамках 
соглашения 42 изделия вычислительной 
техники, инвестировав при этом более 
50% от размера субсидии собственных 
средств, что существенно больше, чем 
предусмотрено соглашением, что соб-
ственно само по себе фактически исклю-
чает хищение субсидии. 

Какого-либо анализа документов 
по выполнению соглашения и вооб-
ще какого-либо обоснования позиции 
следствия на момент предъявления 

С.А. Сорокину, не говоря уже о нали-
чии экспертиз, не было.  

Минпромторг России, которое яко-
бы пострадало от действий указанных 
лиц, никаких нарушений, касающих-
ся заключения и исполнения соглаше-
ния от 21.12.2020 №020-11-2020-1739 
не усматривает. Данная позиция под-
тверждается отчетами по соглашению 
о целевом использовании субсидии, ко-
торые регулярно сдавались ЗАО «НПФ 
«ДОЛОМАНТ» в Минпромторг России и 
утверждались руководством Департа-
мента радиоэлектронной промышлен-
ности Минпромторг России. Следует от-
метить, что отчеты утверждались после 
их проверки аудиторами Минпромтор-
га России и проведения соответству-
ющих проверок, в том числе осмотров 
производств, помещений, выездных ау-
дитов ЗАО «НПФ «ДОЛОМАНТ». Все-
го ЗАО «НПФ «ДОЛОМАНТ» сданы, а 
Минпромторгом России утверждены от-
четы за периоды с 1 сентября 2020 го-
да по 31 декабря 2022 года, то есть за 
три с половиной года. 

Весь процесс над С.А. Сорокиным и 
И.Ш. Чипашвили с участием правоохра-
нительных органов напоминает клас-
сическую рейдерскую атаку, в резуль-
тате которой виновные лица уйдут от 
ответственности, а наказание получат 
Сорокин и Чипашвили, а долю рынка, 
которую занимает ЗАО «НПФ «ДОЛО-
МАНТ», получит АО «НПП «Атроник».

До текущих претензий ни Сорокин, 
ни Чипашвили к уголовной ответствен-
ности и другим видам наказаний не при-
влекались. Более того, Сорокин име-
ет правительственные и отраслевые 
поощрения. 

Ситуация с заключением под стра-
жу Сорокина и Чипашвили вызывает 
недоумение еще и потому, что руково-
дящие органы страны неоднократно за-
являли о необходимости заключения 
под стражу обвиняемых по экономиче-
ским статьям лиц, как об исключитель-
ной мере. 

Непонятно почему суд при выне-
сении решения о мере пресечения не 

учел многочисленные заслуги Сороки-
на и Чипашвили  в развитии промыш-
ленности и информационных техноло-
гий, возраст задержанных (Сорокину 
66 лет), состояние их здоровья, нали-
чие несовершеннолетних детей и лиц, 
находящихся на иждивении, и другие 
аспекты. 

Подобные необъяснимые реше-
ния не только позволяют избежать от-
ветственности за содеянное одним, 
но и ставит под угрозу существование 
стратегически важного для государства 
предприятия ЗАО «НПФ «ДОЛОМАНТ». 

Этот произвол должен быть пре-
кращён и предан широкой огласке. На 
сегодняшний день Ассоциация разра-
ботчиков и производителей электрони-
ки опубликовало у себя на сайте откры-
тое письмо в поддержку С.А. Сорокина 
и И.Ш. Чипашвили, поддержанное на 
заседании членов Ассоциации. 

С.А. Сорокин является генераль-
ным конструктором АО «НИИ вычис-
лительных комплексов им. М. А. Кар-
цева», доцентом, главным редактором 
журнала «Современные Технологии 
Автоматизации», членом редакционно-
го совета журнала «Радиопромышлен-
ность», членом экспертного совета по 
проведению научно-технической оцен-
ки комплексных проектов и контролю их 
реализации в рамках государственной 
программы «Развитие электронной и 
радиоэлектронной промышленности», 
заведующим базовой кафедрой вычис-
лительных комплексов РТУ МИРЭА, 
членом правления Ассоциации «Дове-
ренная платформа», экспертом отрасле-
вых организаций. Автор 5 учебников, 52 
научных публикаций и 3 свидетельств о 
регистрации программ для электронных 
вычислительных машин, выданных Ро-
спатентом. Под его руководством успеш-
но реализовано множество проектов в 
телекоммуникационной сфере и в обла-
сти защиты информации.

Владимир ГЛоТоВ,
депутат Совета депутатов 

городского округа Красногорск п  

«Электроника» - первые наручные 
Электронные часы сделанные в ссср

первые электронные наручные часы в 
ссср изготавливали в минске на заво-

де «электроника». их выпускали мил-
лионами и продавали по всему со-
ветскому союзу. на заводе «элек-
троника» работало около пяти тысяч 
человек, имелось специальное кон-
структорское бюро, сборочные це-

ха, инструментальное и механиче-
ское производство.
производительность завода была 

шесть миллионов часов в год. электронные ча-
сы должны были стать массовым продуктом. первые элек-
тронные наручные часы, произведенные в минске, - «твист 
2б», «поле 4» - стоили 140 рублей.

первую в мире модель 
искусственного сердца создал 

московский студент-медик
трансплантология как 

наука захватила умы уче-
ных в начале XX века. 
уже в 1912 году за экспе-
рименты по пересадке 
жизненно важных орга-
нов французский хирург 
алексис Каррель получил 
нобелевскую премию. 
но к развитию этой слож-
нейшей отрасли медици-
ны приложили руку и русские ученые.

Витающие в научной среде идеи тонко прочувствовал 
михаил булгаков: свою повесть «собачье сердце» он напи-
сал в 1925 году. до читателей она дошла лишь в 80-е, а вот 
сам сюжет претворили в жизнь намного раньше: одну из 
первых операций по пересадке органа от человека к чело-
веку совершил ученый юрий Вороной уже в 1933 году. а че-
рез четыре года состоялось еще более значимое событие: 
Владимир демихов, на тот момент студент третьего курса 
мгу, своими руками сконструировал первое в мире искус-
ственное сердце и вживил его собаке. хвостатый пациент 
прожил всего два часа, но и этого было достаточно, чтобы 
ученые всего мира поняли: они на правильном пути.

самый первый мобильный телефон 
был создан в ссср

его разработали в нии связи в Воронеже в 1958 году. те-
лефон инженера леонида Куприяновича весил 70 г, прини-
мал на расстоянии 80 км от базовой станции и мог рабо-
тать больше суток. первая модель американского мобиль-
ного телефона увидела свет на 15 лет позже в 1973 году.

микроволновку изобрели… в ссср
официально патент 

на изобретение микро-
волновой печи получил 
житель штата массачу-
сетс (сша) перси спен-
сер 8 октября 1945 года. 
Вскоре микроволновки 
поступили в продажу, но 
широкое распростра-
нение получили только в 
конце 80-х.

однако еще 13 июня 1941 года, за четыре года до откры-
тия американца, газета «труд» сообщила своим читателям о 
полезном изобретении советскими учеными... микроволно-
вой печи для размораживания и разогрева пищи. таким об-
разом, юридически авторство изобретения микроволновой 
печи принадлежит ученым из лаборатории магнитных волн 
Всесоюзного научно-исследовательского института мясной 
промышленности, а никак не изобретателю из сша.

первые на луне: как ссср получил 
титул «лунной державы»

3 февраля 1966 года советская станция «луна-9» впервые 
в мире осуществила мягкую посадку на луну. модуль «при-
лунился» в 21:45:30 по московскому времени.

после посадки станция «луна-9» развернулась в рабо-
чее положение и за 75 часов работы провела 9 сеансов свя-
зи, передав на землю три круговые панорамы лунной по-
верхности. с ее помощью ученые получили информацию о 
свойствах лунного грунта, а также о космическом излучении 
на луне и по всей траектории перелета.

это событие не только открыло новый этап планетных ис-
следований, но и принесло свой политический эффект – 
ссср снова опередил сша, которые смогли «прилунить» 
свою станцию Surveyor-1 только четыре месяца спустя. п


